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« LA « MARCHE POUR L'EAU »   OÙ EN EST-ON ?  
par Marie-Thérèse Petit et Jacques Masca  
de la commission « Eau » de l’AVEC 
Nous avons jugé intéressant de vous informer de 
notre « aventure » par cette lettre ; nous espérons 
que vous partagerez notre projet et que vous nous 
aiderez à le réussir. 
 
Janvier 2015 Nous assistons à Vierzon à la réunion 
organisée par l'Agence Loire-Bretagne pour une 
consultation publique sur l'eau (qualité, 
solutions…) pour l'approbation du Schéma 
Directeur d’Aménagement et de Gestion des Eaux 
du bassin Loire-Bretagne 2016/2021 (dont le 
département du Cher fait partie). 
 
Mars Réunion organisée par l'Association de Veille 
Environnementale du Cher (AVEC) à St 
Georges/Moulon intitulée « L'eau du robinet dans 
le Cher ». Un montage audio-visuel issu d'une 
étude poussée auprès de l'Agence Régionale de 
Santé, des questionnements pertinents du public 
venu nombreux, un intérêt certain pour nous ? 
 
Mai Réunion à Bourges avec Nature 18 sur la suite 
de l'enquête publique de l'Agence de l’eau du 
bassin Loire-Bretagne. 
Le projet mûrit lentement dans nos têtes. Nous 
rencontrons le Syndicat Intercommunal de la 
Vallée de l'Yèvre (SIVY) et la Fédération de la Pêche 
pour glaner des renseignements plus concrets sur 
la question de l'eau dans notre département. 
Nous parcourons des ouvrages spécialisés sur la 
question de l’eau et trouvons un certain intérêt à 
prendre connaissance des problématiques 
extrêmement sérieuses qui sont posées. 
 
Juin/juillet Il nous apparaît important de nous « 
mouiller » sur la qualité de l'eau de notre robinet 
pour envisager sérieusement un mieux-vivre 

quotidien, et faire partager ce souci à nos 
concitoyens ! Et pourquoi pas une action 
d'envergure dans notre département pour cela ? 
Nous envisageons de passer du concept au concret 
: du projet à la réalité en évoquant ce problème à 
travers une Marche Citoyenne de plusieurs jours, 
qui pourrait longer une rivière de sa source à son 
confluent. 
Nous commençons par nous assurer que l'idée 
d'une « Marche pour l'eau » est envisageable ici en 
Berry et reprenons contact avec le président et la 
secrétaire de l'AVEC, qui nous proposent 
d'accueillir et d'étudier notre projet dans une 
Commission « Eau » au sein du Conseil 
d’Administration de l'association. 
Nous constatons que vouloir s'intéresser à la 
problématique de l'eau est bien complexe, entre 

l'importance d'assurer la 
circulation de l'eau dans les 
rivières, celle de donner une eau 
potable à boire dans les tuyaux 
de nos robinets, celle du 
retraitement chimique pour 
éliminer les pollutions 
accumulées depuis la source … et 

aussi l'incidence sur notre santé et sur les 
dépenses consacrées à ce niveau.  
La pollution de nos eaux superficielles ou/et 
souterraines est due en majeure partie à 
l'agriculture intensive : 70 à 80 % des terres du 
Cher sont classées en « zones vulnérables ». 
La qualité de l'eau et la santé sont en lien direct : 
quelles décisions  politiques, à quel prix, pour quel 
résultat à court ou à long terme ?? !! Or, des 
solutions alternatives existent ailleurs. 
Les contacts se poursuivent auprès des services qui 
possèdent des compétences en matière de 
politique locale de l'Eau, ainsi que des personnes 
intéressées par la question. 
 

L'AVEC se félicite de compter parmi ses membres des adhérents qui sont force de proposition  
mettant en œuvre des outils d'information et des événements qui dénoncent, alertent, et proposent des 
solutions face à l'incurie politique en matière d'Environnement. 
C'est ainsi qu'en 2015, Danielle, Jean-Pierre G, Jean-Pierre T, Bernard, Brigitte, et quelques autres ont mis au 
point un documentaire exemplaire sur la problématique de l'eau potable dans le Cher. 
A l'automne 2015, deux autres adhérents de l'AVEC, Marie-Thérèse et Jacques sont venus proposer à 
l'association la création d'un événement intitulé « La marche pour l'eau » qui n'eut aucun mal à convaincre le 
Conseil d'Administration de l'AVEC.  
En voici la genèse et son contenu. 
Le conseil d’administration vous souhaite une bonne fin d’année et vous donne rendez-vous le samedi 23 
janvier 2016 pour l’assemblée générale ordinaire au Centre Communal de St Palais. 
Willy Béteau, président. 

Po l lut ion s  
Ça  s uf f i t  !  
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Septembre Au sein de la Commission « Eau » de 
l'AVEC, nous mettons au point l'organisation des 
journées de la manière suivante : 

- Marche la journée : organisation confiée à 
une ou plusieurs associations des 
communes concernées, avec animations 
ou non au cours de la journée de 
randonnée; invitation au public à se 
joindre à la randonnée pour les 8 à 10 
derniers kilomètres (tracts distribués 10 
jours avant la manifestation), pour 
rejoindre l'étape de la soirée. 

- arrivée au village-étape à 18 h 
- de 18 à 20 h : expositions, stands 

d'informations, échanges autour d'un 
repas bio et convivial. 

- 20 h : Conférence/Débat. 
 
Fin septembre, nous obtenons un rendez-vous 
avec le service des Eaux de l'Agglomération de 
Bourges (Services techniques et Élu) au cours 
duquel nous exposons notre projet. 
 
Octobre/Novembre Nous adressons un dossier de 
demande de financement au Conseil de la Région 
Centre-Val de Loire dans le cadre de la mesure 
« Mobilisation pour l’Environnement »; plusieurs 
échanges et retours d'informations sont 
nécessaires ; notre demande sera soumise à la 
Commission du mois de Novembre. 
 
En compagnie de nos partenaires du service des 
Eaux de l'Agglo de Bourges (Mme VIAU, Mr BILLOT 
et Mr BRISSON ) et de Mr GERBAUD, maraîcher 
bio, nous rencontrons les responsables du service 
des Eaux de Niort au cours d'une journée. Niort fait 
partie du bassin Loire-Bretagne et travaille à la fois 
sur le curatif et le préventif pour disposer d'une 
eau de qualité sans traitement chimique 
important. Leur usine de traitement des eaux est 
très onéreuse. L'équipe de Niort abordera l'aspect 
préventif à l'occasion de la « Marche pour l'eau ». 
 
Nous déposons une demande de rencontre avec 
l'élu du Conseil Départemental du Cher chargé de 
l’Agriculture, l’Environnement, l’Eau et 
Développement Durable et faisons parvenir aux 
services concernés notre projet afin qu'ils puissent 
en examiner l'opportunité et instruire notre 
demande d'aide financière. 
 
Décembre Nous contactons les mairies de Gron, 
Baugy, Avord, Savigny-en-Septaine, Nohant-en-
Goût, St Germain du Puy, Bourges, La Chapelle St 
Ursin, Marmagne, Mehun/Yèvre, Foëcy et Vierzon, 
qui se situent sur le cours de la rivière Yèvre. 
Nous leur présentons le projet la « Marche pour 
l'eau » et les sollicitons pour une aide à 
l'organisation des journées en faisant participer les 

associations présentes dans ces communes et pour 
examen de la mise à disposition de moyens 
logistiques assurant l'accueil du public pour la 
soirée. Nous leur indiquons que parallèlement, les 
enseignants et diverses associations de marcheurs, 
jardiniers,.etc… seront contactés. 
 
Actuellement, nous avons l'accord des 
conférenciers et témoins sur les soirées : 

o 30 Mai, présentation et animation avec le 
diaporama de l'AVEC sur « l'eau du robinet 
dans le Cher », avec pour témoin, Jérémy 
JOLIVET, technicien au Syndicat 
Intercommunal de la Vallée de l'Yèvre ; 

o 1
er

 Juin, conférence de Bernard 
DROBENKO, professeur des Universités 
sur le thème « Accès à l'eau pour tous, 
enjeux contemporains » et le témoin qui 
sera le service des Eaux de l'Agglo de 
Bourges et celui de Niort ;  

o 2 Juin, intervention de François 
VEILLERETTE, porte-parole de 
l'Association Générations Futures, sur le 
thème de « Eau et Santé », et le témoin 
Jean Marie DESDION, agriculteur victime 
des pesticides et membre adhérent actif à 
l'Association Phyto-Victimes ;  

o 3 Juin, intervention de Marc DUFUMIER, 
célèbre ingénieur agronome en bio et 
comme témoins, Guillaume NOEL, 
agriculteur local en conversion bio et Jean 
MACE, maire de la commune de Saints 
dans l'Yonne sur le thème « Eau et 
Agriculture » ;  

o 4 Juin, intervention de Jean Luc TOULY, 
président de l'Association pour un Contrat 
Mondial de l'Eau, et Roger LENGLET, 
philosophe et journaliste d'investigation 
sur le thème de « l'Eau, bien commun ou 
bien privatisable ? » 

Nous continuons nos rencontres, nos démarches, 
et notre envie d'en savoir toujours un peu plus et 
de le communiquer au public reste intacte. 
 
Il reste un gros travail d'organisation à conduire ; 
une prochaine information se propose de faire le 
point des résultats de nos démarches et de vous 
annoncer de bonnes nouvelles ! 
Merci de nous avoir consenti votre attention 
pendant un moment. 
 
 
 
Date à retenir ! 

Assemblée Générale 

samedi 23 janvier 2016 à 10h 

au centre communal  

de Saint Palais 
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